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5_BE_B7_E9_BE_99_E4_c31_37000.htm 作为从一线成长起来的

中国本土供应链经理，龚庆国现在的成绩来自于他对现实的

关注和研究，以及在此基础上摸索出来的管理能力。 与龚庆

国谈话，他通常都会先说明事实，然后很温和地说出自己的

看法，总是让人在不经意间留下一个印象，这是一个务实且

容易沟通的人。 作为中国第一代物流经理人，龚庆国最初的

理想却是做研究，物流既不是他的专业，也非他最初的梦想

。但中国物流业的发展和崛起还是给了这个误撞入行的年轻

人一个提升自我的平台。凭着研究人员特有的执着和务实精

神，他先是完成了由研究员向管理人员的转变，后来又在第

三方物流企业和零售企业的物流和供应链管理中做出了不菲

的成绩。 现在，龚庆国的职位是世界500强中著名的零售企业

麦德龙公司的中国区供应链经理。随着入世后中国零售业的

逐步开放，外资零售企业不仅面临着中国市场的更多机遇，

同时也承担着陌生且复杂的中国市场所带来的各种挑战。而

龚庆国所处的这个职位，将是麦德龙在中国节约成本和支持

市场扩张的关键。 想做研究的管理人员 龚庆国在学校里学的

专业是食品储藏和保鲜，读完研究生后，他怀着满心做研究

的梦想，对未来充满憧憬。那是1995年，物流的概念刚刚在

中国兴起。 在求职的过程中，由于专业背景，龚庆国误打误

撞进了一家冷库公司，开始了与物流的第一次亲密接触。这

家名为中澳冷库仓库有限公司的企业主营冷库、仓储和运输

，是当时中国市场上最为先进的冷库公司，在深圳物流界几



乎无人不知。 “中澳的设备非常好，即使放在现在来看，也

算一流。”龚庆国回忆起自己的第一份工作。那时，刚毕业

就进入外资企业担任仓库经理一职，着实羡煞了很多同龄人

。但龚庆国当时一心想着做研究，对整天呆在仓库里做着几

乎相同的工作并不满意。 尽管如此，龚庆国还是在日复一日

的重复工作中了解到了仓库管理的各种细节，对物流的认识

也开始启蒙。“中澳的职业经历，让我迈入了物流行业，一

做就做到了10年后的今天。”龚庆国说。 后来，中澳公司由

于市场原因，加上经营不善，企业的状况每况愈下，龚庆国

也开始心生去意。又一家专业的第三方物流公司适时向他伸

出了橄榄枝，龚庆国从此展开了他人生中最重要的一段职业

历程。 这家公司名叫新康达。当时的中国市场上还没有专业

的第三方物流公司，却有了朦朦胧胧的物流需求，于是由香

港的13家货主企业联合发起成立了新康达。1996年，新康达

作为中国第一批第三方物流公司，正式进入中国市场。在当

时的中国市场上，知名的三方物流企业并不多，一个是新科

与安达成立的合资公司新科安达，另外还有一家宝龙洋行。

面对陌生的市场环境，新康达急需熟悉市场又熟悉行业的专

业人士。 龚庆国就在这样的情况下来到了新康达的老板面前

，他在中澳的工作经历，以及做食品保鲜储藏的专业背景，

很自然就引起了老板的注意。但面试时过程却有点出乎意料

。老板问他：“进入新康达想做什么？”龚庆国据实以告：

“想做研究。”听得老板哈哈大笑，招聘广告上写明了是招

管理人员。 最后，龚庆国还是顺利的进入了新康达。现在的

他看来，这是自己职业生涯的一座分水岭，意味着他离最初

做研究的梦想越来越远，而走上了一条通往商业管理的道路



。 认识物流管理 龚庆国在新康达学会的第一件事是主动思考

。 同当时的新康达对中国市场的一无所知一样，刚刚加入新

康达的龚庆国对第三方物流也毫无概念，那时的他只知埋头

工作，拼命完成上级交待的任务。这种勤恳却无甚建树的工

作方式招致了新康达总经理李兴贵的不满。 一番训斥之后，

龚庆国明白了作为经理级的管理人员，最主要的工作是向上

层提建议、拿方案。从此他由埋头执行老板的命令变成了主

动思考公司运营，并经常向上层提出自己的建议。思维方式

的改变，使他渐渐对中国的物流市场有了自己的看法，也完

成了由一个外行向专业物流经理的角色转变。 当对工作有了

自己的看法后，如何执行，将想法转化成生产力就成了龚庆

国最关注的问题。尤其在他被提升为新康达的区域分拔中心

（RDC）经理之后，这个问题越发重要起来。 当时担任RDC

经理的全是新加坡人和香港人，龚是第一个坐上这个位子的

中国大陆人。他的主要职责是开拓RDC并将其建立起来。当

时国内的物流市场极不规范，一些基础设备比如托盘，南北

价格差异很大。而国内运输公司的管理则更混乱，信息化方

面非常落后，许多运输公司已经上了一定规模，却连一

台3000多块钱的传真机都不愿意买。这都给龚庆国带来了挑

战，缺乏必要的信息沟通和执行工具，自己的管理方案到运

输公司那边的执行很成问题。 有一件事龚庆国至今还记忆犹

新。新康达公司有次派他去天津接替一位新加坡人的工作，

龚庆国收拾行李就乘车北上，去了之后才发现问题重重。新

康达在天津有一个非常重要的客户卡夫天美（食品）有限公

司，由新康达负责他们的配送、仓储、管理等事务。 龚庆国

接手时，新康达与卡夫天美之间的关系非常紧张，运输公司



也不太把新康达放在眼里。“当时卡夫天美的物流经理认为

，他们直接与运输公司合作就可以了，不需要新康达这样的

第三方物流公司在中间插上一手。”龚庆国说，卡夫天美与

运输公司之间非常熟悉，常常把新康达抛在一边。 刚到天津

上任不久，龚庆国就遇到这样一件事。有天运输公司运送货

物的车翻车了，运输公司收拾收拾仍将货物直接送到客户的

仓库里，并没有向新康达报告。“按照正常的流程，他应该

首先向新康达报告，因为跟他签订服务合约的是新康达，而

不是天津卡夫天美。”龚庆国下决心扭转这样的局面，他找

到事发的运输公司老总，将服务合约摆在他面前。“如果不

能遵守的话，我们只能解除合约。”龚庆国明白必须给自己

的服务提供商一点压力，否则专业物流管理无从谈起。 尽管

这事惹得运输商暴跳如雷，龚庆国还是顶住压力把自己认定

的管理方式执行下去。对于货主企业，他则进一步加强沟通

。“不能因为货主企业的不理解，我们就放弃自己应尽的责

任而放任这种情况出现。”龚庆国说。正是他在这件事情上

的坚持，通过加强沟通，合作各方加深了认识，慢慢做到按

标准做事。 认识中国市场 龚庆国时常觉得，物流理论很美好

，而中国市场的现实却难以把握，从理论是现实是一个艰难

的过程。在他对专业的物流管理有了初步的认识之后，他认

为接下来努力的方向，就是击破理论与现实之间的那道屏障

，认识到中国的物流市场现状并施以有效的管理。 在北京的

时候，龚庆国代表新康达帮世界最大的食品制造商玛氏公司

管理存放德芙品牌产品的仓库。这些仓库都是租来的，由几

家第三方物流公司共同负责仓库的管理和服务，新康达是物

流商之一。 有一次，新康达的仓库管理人员向龚庆国报告，



仓库的流量很大，超出了合同的约定。当时所有人都以为德

芙加大了货物流量，但龚庆国却对这个结论心生怀疑。他在

仓库里呆了几周，仔细观察货物的流向和流量，最后终于找

到了根本原因。 原来，与新康达共同管理仓库的其它物流商

每周都有一个休息日，到休息日时职工全去休假。但德芙的

生产却没有休息日，所以当另外的物流商休息时，德芙的员

工就只能将这天生产的货物送到新康达负责的仓库，于是仓

库的产品流量就变大了。“问题的症结找到了，解决起来就

变得异常轻松。”龚庆国说。 类似的解决问题的办法也被用

在了他任百安居物流经理的过程中。2003年，龚庆国去了百

安居，担任全国物流经理，由以前做物流执行开始跳到更高

层面的整个企业的物流规划和战略制定的工作，对现实也有

了全盘把握的机会。 最初在物流部门做管理的时候，物流部

门经常会与采购部门发生冲突。当时百安居90%的商品由供

应商送货上门，这样是为了节约本企业的运输成本。但实际

上，这种管理方式却导致了各个供应商各自为政，门店为接

货应接不瑕，即降低了配送效率，也不利于百安居对供应商

的管理。 经过一段时间的观察后，龚庆国开始对送货方式进

行调整，从先前的供应商自己送上门店转变为供应商送到仓

库，再由百安居统一配送到门店。送货方式的改革首先在华

东地区进行试点，百安居在上海的门店统一收到通知：以后

的货物将不实行送到送货上门，任何货物必须先送到配送中

心。 这一改变让采购部门大大不满，多增加的一道送货环节

增加了他们的运作成本。一次物流部门在开会时，采购部门

的一位高管怒气冲冲地冲进来，要物流部门取消这个通知。

“当时谁也说服不了谁。”龚庆国说，“大家都是为了降低



成本，只是采购部门看到的是单一货物的成本，而我们关注

的是整个企业的综合成本。” “要想停息争论，就必须让采

购部门看到这样做确实降低了成本。”龚庆国说。为了证明

成本确实降低，龚庆国和同事们决定做一份可行性分析报告

，因为当时有这种疑惑的不止采购部门，同时也包括公司的

一些上层领导。 “做可行性分析很艰难。”龚庆国认为做可

行性分析的那段时间是最难忘的。这份报告不仅要从理论上

说明成本确实会降低，还要拿出实际的数据证明，而这需要

掌握分析大量分析数据。为此龚庆国几乎拜访了每一个供货

商，了解了每一位供应商的情况。公司还从英国请了一家专

业顾问公司协助他们进行这个可行性报告的研究，从与企业

物流相关的各个环节找出各种数据进行综合并计算出总成本

，终于做出了自己的研究报告。 最后，这份可行性分析报告

成功地说服了公司的各个方面，同时也引发了一场百安居中

国公司部门之间的大调整。调整之后，采购与物流合成了一

个部门，就是现在百安居的商务部，全名叫“供应商发展管

理部门”。商务部又分成几个部门，分别是采购部、供应链

部门、供应发展部、市场部、管理部、自由品牌部。从此，

百安居开始尝试做供应链管理，并将供应商管理引入企业管

理体系。 认识零售供应链 在百安居做可行性分析的过程中，

龚庆国也开始由物流经理转变为供应链经理。当时的上司朱

文进鼓励他将视野拓展得更宽一些，不断地接受不同的挑战

，既做项目规划，也做运营，对供应链形成一个整体概念。

而对于龚庆国自己来说，以前在第三方物流公司做过运营，

相对比较注重操作细节，现在来到企业做物流，也会采取一

些比较实际的方法，有计划的推行战略。 “当时我们对物流



提供商的选取比较严格。中国的实际情况是，物流服务商还

没有太全面的，有的方面服务得好，有的方面服务却并不太

好。”龚庆国最后采取的办法是“两知腿走路”，由百安居

和供应商各请一家物流服务商，分别管理，最后衡量哪家做

得更好一些。最后观察的结果是自己请的物流服务商更易于

控制，此时龚庆国在供应链管理经验上又更进了一步。 2005

年年初，经猎头公司邀请，龚庆国进入德国麦德龙集团在中

国的合资公司中工作。现在龚庆国已经坐在上海麦德龙总部

的办公室内，作为中国供应链经理，全权处理整个中国地区

的供应链管理工作。在麦德龙的最初这几个月中，龚庆国的

主要精力还集中在解决遗留问题，优化现有的运作方案以及

提升团队凝聚力等方面。 在龚庆国眼里，麦德龙是一个计划

性比较好的公司，相对国内零售卖场，设施很好也更具有系

统性。下一步，龚庆国要协助供应商提升自身管理水平，加

大对供应商的培训，使他们能够适应并达到麦德龙的要求。

另外还要提升供应链团队的凝聚力，也增强自己对供应商的

管理能力。 “很庆幸一开始就选择了零售物流。”龚庆国说

，现在中国的零售业刚刚开放，正在蓬勃发展，前景一片光

明，他会在零售领域一直做下去。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


